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老有所为

我要为祖国健康工作50年
○郑秉和（1962机械）

我1957年进母校，第一堂大课在大礼

堂由马约翰先生主讲。他要求我们德、

智、体全面发展，特别强调要参加体育锻

炼，练就一副好身体，要为祖国健康地工

作50年。

1963年初，我毕业分配到部属企业潍

坊柴油机厂，一直工作到退休，一干就是

34年。由于一辈子都搞技术与技术管理，

从副厂长岗位退居二线开始，就不断有人

找我帮忙办厂。到正式退休时，潍坊市乡

镇企业局局长就拉我到所属乡镇企业转转

看看，并请我在一家镇办企业留下，担任

常务副厂长。

期间，烟台有家港资企业，生产汽车

零部件专供出口。他们从美国市场引入了

高碳制动盘，到潍坊找毛坯外协厂，因为

质量要求高，难干，没有成功。后经人推

荐找到了我。我们干出来了，并为美国客

户所接受。

当时，由于我们厂规模小，毛坯材质

很难达到一致性。港资企业就决定自己上

一座现代化的铸造厂，来适应国际市场的

需求。由此来潍坊邀请我，我按当时约定

干到70岁。

退回潍坊老家后，可能是名声在外，

很快又有一家民营企业老板登门拜访。

该企业不小，当时下设4个分厂，正在筹

建集团公司。集团领导齐备，单缺总工程

师。因我在潍坊柴油机厂担任过总锻冶

师，在烟台港资企业当过总工程师，他们

聘我也是自然。但我已步入古稀之年，怕

耽误他们的事业，只答应受骋但不答应担

任职务。

后来，该企业又与他的客户——美国

一家大企业合资，建第5座分厂，聘我去

负责策划和建设。投产后又一再挽留我，

要我一直陪到稳定生产一年。明里尊重我

不委以任何职务，实际上既担任技术负责

人又担任全分厂的顾问。

在这儿，我又不知不觉干了四年，又

相当于上了一次四年制社会大学。

2010年2月春节前夕，经过有计划培

训4个月，培养好了接班人，我就坚决告

退了。海归派的总经理，从美国给我发来

一份终生荣誉职工褒奖。

到此，我已连续健康地工作47年了。

回家才过完春节，淄博有一家企业，

96周年校庆在母校建筑馆前留影
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要上两条迪砂线的一座铸造分厂，闻风来

请我参与设备采购评标。评标期间，接触

到该项目的工艺平面、剖面总图。这是设

计院化了3个多月时间，从30多个方案中

挑出来的，我看着不好。回家后就自告奋

勇画了一版方案，结果不但淄博厂看中，

连设计院及各铸造设备生产厂都看中了。

于是淄博厂的领导又登门找我，给我戴了

很多高帽子，乡里乡亲的，都是一个专

业，我真不好推却。

现代铸造厂，工厂设计人才很缺；能

同时在铸造工艺、生产管理、方方面面会

个三拳两脚的就更缺。很多工厂设计院

所，连个铸造主师都没有。淄博厂很大，

但铸造专业大学生一个没有。我怎能袖手

旁观！

该项目要到明年6月份调试投产，届

时我就为祖国健康工作48年多了。

专业需要我，事业需要我，改革开放

需要我，发展的硬道理需要我。时代降重

任于斯人，我还能后退吗？就不在乎 后

一年半了，只要社会需要，就一直干到

2013年2月，争取健康地干半个世纪吧！

老汉今年74岁了，我自己是认老了，

但走到哪儿，他们都说你脸红扑扑的，一

点皱纹也没有，看上去真不像七十多岁的

人。你退还早呢！

我这好身体，得益于在清华母校的体

育锻炼。当时在清华，从大一到大二，有

一年半的体育课是必修的。

体育课有计划地教授跑、跳，单杠、

双杠，铅球、手榴弹，太极拳、武术等，

目的是打基础，提高大家的身体素质。

我中学时身体很差，体育技能更差。

短跑跑不过女同学，长跑一跑就岔气。打

打篮球、排球，才上场就戳肿了指头。但

评三好学生的必备条件是：所有课程85

分以上，包括体育课。体育课就成为我的

“拦路虎”。

带着右手腕痛的毛病进了大学，我就

申请减免诸如单双杠、扔手榴弹等项目。

但老师不放弃，他介绍我到校医院去找某

医生就医。医生仅为我针灸了3次，居然

好了。

到1958年那个跃进年，要求人人必

须通过二级劳卫制。二级劳卫制有一套

标准：如百米13秒，7磅手榴弹32米，等

等，对我来说都很难。为了这一目标，每

人都必须参与，而且要高强度参与。为了

班上百分之百达标，全班都组织起来，用

集体的力量为单人单项使劲。

记得有个体态较胖的女同学练百米

跑，女同学都帮着鼓劲。跑了好多天，每

天都跑得气喘吁吁，也没能通过。后来男同

学也来帮忙，一帮人打着急鼓在前面引，一

帮人敲着急锣在后面催，没有家什可敲的就

使劲喊。都恨不得套上绳子拉着她往前冲。

全班 后一个人是我，全班 后一

项，是我的手榴弹。我的手腕好了没多

久，怕甩坏了，老放不开步子，不是这边

踩线了，就是那边达不到线。到末了，全

班人都来了，一半人在我身后敲锣打鼓帮

我助跑，一半人在32米以外打旗语传递信

息。练了几天，我豁出去了，终于那边、

这边都欢呼起来：我通过了！这样就“滿

堂红”了，全班都通过二级劳卫制了。

通过体育课打下基础、提高身体素质

后，大家就各自业余锻炼。学校规定每人

都必须参加一个体育队，每天下午都要到

队里集合锻炼一个小时。
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我是不会跑、不会跳，而且一跑就岔

气的人，1958年正好出了“竞走”这个新

项目。我想：我的腿也不短，而且13岁就

上山砍柴，来回要走30里路，我就参加系

竞走队吧。

到了大四，五年级的人要毕业实习

了，竟然轮到我当队长！

我们队虽然小，也集中了12号人。

每天下午4点10分准时在体育馆门前集

合。我领着做完准备运动，就绕着操场

走圈，每天至少走20圈。有时脱下衣服

往墙角一放，跑出西校门，目标就是颐和

园。待我们返回时，电灯亮了，操场黑

了，只有衣服与钢笔还静静地在墙角等待

它的主人回来。

假如有同学这天不到，第二天我总会

找上门去，看看该同学是不是病了，或者

能量不够了（当时粮食定量）。这样，除

特殊情况外，我们总是全勤。

那时班里、系里、整个校园里体育锻

炼成风。

一到下午4点，宿舍、教室、图书馆

的人全上操场了，真是万人空巷。操场上

人山人海，跑的、跳的、扔的、丢的，篮

球、排球、手球、足球，没有一种器材闲

着，没有一个角落空着。各种球类，一个

队只能占半场。托排球的人 多，十个八

个围一个圈、占一个角，就托起来了。球

一滚远，大家就齐声高叫“劳驾”！

下雨天就更难找到锻炼的地方，不但

体育馆像下水饺似的，各个楼道里也挤满

了人。我们有时就到教室做俯卧撑；有时

就跑楼梯，上去下来，上去下来；有时干

脆每人占一窗子，扶着窗台练蹲起。每人

每次要蹲200次，腿好酸呀！

1960年生活困难时期，学校里组织各

系竞走队去先农坛，参加北京市长征杯竞

走比赛。我们系原先出过3名竞走健将，

我 不中用，这次是 后机会了，也得豁

出去！终于我也达到了10公里国家二级运

动员标准。我把那次获得的证书珍藏了半

个世纪。

由于培养了大家对体育运动的兴趣与

自觉性，除了那每天固定的一小时外，平

时也时时处处都注意锻炼。有一次我到中

国美术馆参观画展回来，不无炫耀地跟团

支部书记顾林生说，我只花了4角钱参观

了美术馆画展：花2角坐31路到新街口，

其余都是竞走。想不到小顾不屑地说，你

那算什么，我上星期去一分没花，来回全

走着。他看我惊讶的样子，又补充说：那

次上西山八大处，你们都是坐车回来的，

我是独自走回来的。

直到现在，二汽总厂当年的常务副厂

长顾林生，虽然也退休十余年了，与我一

样，至今仍在一个公司健康地当着顾问。

这些都得益于我们的好身体，得益于

年轻时在母校的体育锻炼。

2010年9月于潍坊

珍藏半个世纪的二级运动员证书
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